
2016 年 9 月 6 日 星期二

编辑：王学钧 组版：马秀霞A02 评论

9月6日是济南泉水持续喷
涌13周年的日子。失去过，才懂
得珍惜。泉水复涌以来的13年，
济南市民小心地呵护着泉水，地
下水位稍有起伏，都会引发舆论
的关注，唯恐泉水再有什么闪
失。13年来，济南市政府和市民
为了泉水的持续喷涌做了许多
卓有成效的工作，减少地下水开
采、回灌补源、建设海绵城市等
等，不一而足。泉水复涌至今，固
然有“天帮助”的原因，更主要的
还在于“人努力”。

但是，也不得不承认,济南
的保泉工作常常处于很被动很
紧迫的局面，“战战兢兢，如临深
渊，如履薄冰”，其间像趵突泉、
黑虎泉有很多次都到了“奄奄一
息”的险境。只有在更大的视野
中审视泉水对于济南的价值，才

能在更大的格局中创新工作，使
泉水喷涌达到“玉轮滚滚无时
已”的理想状态。

我们必须认识到，保泉不只
是为了保住济南的一个景观。群
泉喷涌是自然造化的奇迹，每个
有幸生活在泉城的人都应当对
泉水心怀感激。泉水不仅带来了

“云雾润蒸华不注，波涛声震大
明湖”的美景，也以包容和温润
的泉文化滋养了这座城市的人
民。泉水是济南的名片，泉水更
是济南的灵魂。我们必须站在这
个高度看泉水，才能认识到泉水
的兴衰关乎济南的未来，也关系
着每一位市民的福祉。

泉水能给济南带来什么？市
民最直观的印象应该是人山人海
的游客。确实，在旅游旺季仅趵突
泉公园每天就可以吸引数以万计

的游客，如果再算上游客在住宿、
餐饮、交通等方面的花销，济南收
获的是“泉涌之财”。但是，如果只
算经济账，有些人的保泉动力有
时未必就会那么足。众所周知，每
逢春旱季节都是泉水最难熬的时
间，有关部门就会加大对私采地
下水的打击力度，严控企业的用
水总量，甚至要求一些企业停产
治理。此时，就常常听到一些人的
抱怨，觉得保泉的代价太大，保泉
束缚了济南的发展。

其实，泉水不只关乎济南的
旅游及相关产业，还关系着济南
的核心竞争力。日前召开的杭州
G20峰会已经让很多人真切地感
受到，一个城市能拥有独特的自
然环境是多么的宝贵。虽然杭州
自古至今不乏像胡雪岩和马云
这样的商业巨子，但是历史证明

这座城市独享的财富只有那满
城的青山绿水。没有美丽的西
湖，就没有现在的“最忆是杭
州”。历史风云变幻，杭州却是不
变的“人间天堂”，就是因为它有
不可替代的核心竞争力。济南因
泉而生，泉不仅塑造济南的生态
环境，也滋养了济南的本土文
化。济南人身在其中，却又有些
不知不觉。尽管历代名家不吝笔
墨地赞美济南的泉，济南人自己
反而把泉水看得很平常，泉水滋
养的本土文化没有得到充分彰
显，与泉水相关的产业更是不成
规模。与周边一些城市相比，济
南的发展一度落后，其中很重要
的原因就是没有找准自己的核
心竞争力。济南有“天下第一”美
誉的泉水，以及由此衍生的河流
与湖泊，与泉之源头的绵绵群山
构成了“佛山倒影”的图画。只有
保护好这个环境，济南才能在激
烈的竞争中脱颖而出，吸引更多
的人才来这里创业安居，迸发出

更大发展动力。
泉水持续喷涌13年来之不

易，我们在庆祝这个成果的同时
还应居安思危，以更主动的作为
避免泉水再现停喷的危机。让人
欣慰的是，济南人已经认识到，
科学规划和依法保泉的重要性。
现在，“南控”的红线越来越清
晰，保泉工作不是单纯地盯着几
眼泉，而是着眼于整个泉水生
态，保泉先保林，保林先保山。一
个月前南部山区管理委员会的
成立，也让人看到了管理机制的
创新，只要保护好泉城的水源
地，实现泉水更长时间的持续喷
涌就不会再那么艰难。

印第安人有谚语说“别走得
太快，等一等灵魂”。在略显粗放
的发展阶段，济南曾经因为泉水
的停喷显得有些魂不守舍。现在
看到“泉源上奋，水涌若轮”的场
景，我们仿佛又触到了这个城市
强劲的脉搏，也因此相信这个城
市会更美好。

保泉群就是保泉城
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对质量问题不能只提“建议”

□乔志峰

国家质检总局日前发布上半
年国家监督抽查产品质量状况的
公告。在 3897 家企业生产的 3952
批次产品中，检出 384 批次产品
不合格，不合格产品检出率为
9.7%，较上年同期降低 0.8个百分
点。其中，电源适配器质量问题较

突出，产品抽查合格率为 77 .2%，
呈下滑趋势。（9 月 5 日《北京商
报》）

抽检产品总体质量在上升，
电源适配器的质量却在下滑。问
题很严重，但也不奇怪。市场需求
大、价位较低、型号复杂，都是可
能导致“萝卜快了不洗泥”的重要
因素。更何况，很多消费者有了需
求，往往并不求助于原产厂家，而
是习惯网购，质量难免良莠不齐。
通过抽检发现问题，并将问题产

品和问题企业公之于众，无疑可
以起到为广大消费者选购产品提
供可靠的信息、促进电源适配器
产品行业的发展和提高的作用，
类似的抽检应该成为常态，经常
搞甚至天天搞。

不过，抽检结果出来之后，国
家质检总局方面表示，建议地方
质量技术监督部门按照相关质量
法规，对不合格企业依法进行整
改，对连续出现问题的企业进行
严肃处理。话语很铿锵、措施也没

毛病，可是，却只是“建议”，而非
“责令”，不知下级部门能否严格
落实？要知道，一个地方出现了问
题产品，质监等部门原本便难辞
其咎，有失职失责之嫌，不仅应当
提出批评，情况严重的还应追责。
更何况已然查出了问题，还要如
此这般彬彬有礼地提出“建议”，
未免太客气了点，缺乏足够的底
气和力度，给人几分“虎头蛇尾”
的感觉。

想要监管好市场，监管部门

先要拿出监管力度来，这是无数
事例都验证了的真理。因此，上级
部门对辖区内出现问题的下属机
构，不能止于“建议”，而是必须责
令改正，该处理的还要处理，甚至

“不换思想就换人”。否则既是对
工作的不负责任，也是对下属单
位和消费者的不负责任。同时，还
要建立起监督制约的长效机制，
对各级部门实施有效的督促。

葛公民论坛

泉水是济南的名片，泉水更是济南的灵魂。我们必须站在这个高度看泉水，才能
认识到泉水的兴衰关乎济南的未来，也关系着每一位市民的福祉。
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